

INFOS 95

Lettre d'informations n°69 - Décembre 2020

Délégation du Val d'Oise 6 rue Antonin Georges Belin - BP80116 - 95103 ARGENTEUIL

Tel: 01 34 16 50 50 - Courriel: ccfd95@ccfd-terresolidaire.org

Permanence le jeudi 11h à 17h

EcoFestival Solidaire



Fête de la Création

Venez et voyez quelle merveille fit pour nous le Seigneur!

Le CCFD – Terre Solidaire vous invite au premier temps de l'EcoFestival Solidaire afin de célébrer la Création, pendant le temps de l'Avent.

Venez participer à une visio-rencontre, deux dates au choix :

Lundi 14 décembre de 17h30 à 19h.

► Inscription ici

Mercredi 16 décembre de 20h30 à 22h.

► <u>Inscription ici</u>

Nous vous proposons de prendre un temps pour vous, pour vous arrêter, prier pour la Création et partager par petits groupes avec d'autres chrétiens d'Ile-de-France, en particulier en cette période où nous avons besoin de conserver du lien.

▶ <u>Plus d'informations</u> sur l'ensemble de la démarche de l'EcoFestival Solidaire,

ou contacter iledefrance@ccfdterresolidaire.org

Le calculateur d'empreinte écologique par WWF

Trier ses déchets, manger bio, prendre les transports en commun... L'écologie se vit de plus en plus au quotidien à travers nos gestes et nos habitudes de vie, mais les conséquences directes de nos actions sur le climat restent encore souvent abstraites. Avec ce calculateur d'empreinte écologique, vous pouvez voir où en est votre transition écologique et quels sont les points que vous pouvez améliorer.

Attention, les résultats sont parfois surprenants!

► <u>Le calculateur</u>



Frères et soeurs

La fraternité, une folie réaliste

« Rêve sympathique ou dynamique à traduire dans nos comportements individuels et sociaux ? ».

Guy Aurenche nous propose une lecture de Fratelli tutti (Tous frères) la nouvelle encyclique du pape François inspirée par un autre François, celui d'Assise.

...L'appartenance à une même famille s'impose pourtant en ces temps de pandémie. Je le constate bien : nul ne peut s'en sortir seul. La fraternité nous protège et se révèle le moteur de toute

existence en ouvrant l'humanité sur un autre, un « ailleurs »?



Les ombres d'un monde fermé

► <u>Le texte de l'encyclique Fratelli Tutti</u>

« Nous avons tous perdu le goût de la fraternité ». Le pape passe en revue les ombres du monde, non pour nous enfoncer dans le pessimisme, mais pour aider à repérer les dérives : accentuation de la marginalisation, croissance des inégalités entre riches et pauvres, insouciance destructrice vis-à-vis de la planète, augmentation de l'intolérance et de la violence, sentiment de « suffisance » et oubli de l'autre, danger de la communication superficielle.

Un étranger sur le chemin

« Nous sommes analphabètes en ce qui concerne l'accompagnement, le soutien aux plus fragiles ». Le pape raconte l'histoire du « bon samaritain » (Évangile de Luc au chap. 10) : un étranger oublie un instant ses soucis et sauve un blessé qu'il ne connaissait pas. Mal vu de la société de l'époque, le samaritain obéit à « la loi suprême de l'amour fraternel ». Il soigne le blessé et réalise pleinement sa vocation d'homme : au-delà de toutes les différences, reconnaître en tout autre un frère, une sœur membre de la même famille....

Une fraternité bien « politique »

...Si tout être humain est un frère, une sœur, sa dignité ne peut s'épanouir que grâce à des conditions de vie, dignes. L'acte politique est au service du bien commun pour créer la possibilité pour tous de vivre une existence vraiment humaine....

Dialogue et amitié sociale

...Tous nous sommes appelés à accueillir la dignité de l'autre, et les croyants à avoir pleinement confiance en l'amour du Père. « Adopter la culture du dialogue comme chemin, la collaboration commune comme conduite ; la connaissance réciproque comme méthode et critère ». Un programme « follement » réaliste. Guy Aurenche

► Le texte intégral

Le pire s'est produit

L'horreur et l'indigne, la statue de la République était pétrifiée! Le pire n'est pas les images, c'est la nuit qui a de nouveau avalé les exilés dehors. Le pire est que les 400 exilé.e.s présents, à 19h, place de la République, dormiront de nouveau dehors cette nuit, loin à Clichy, loin à Saint-Denis, cachés sous les ponts des canaux ou ailleurs, invisibles.

Le pire est que de nouveau, nous ne les verrons pas s'endormir blessés dans le froid.

► <u>Le communiqué commun</u>



Frères et soeurs

Apporter une « bonne nouvelle » chrétienne en temps de pandémie

A la fin du confinement, nous étions nombreux à nous réjouir des solidarités qui avaient apporté de la lumière en des temps difficiles. Aujourd'hui l'épidémie reprend, désorientant les uns et les autres. Il y a d'abord l'angoisse de tous ceux dont les entreprises sont menacées, la montée du chômage et de la misère. Mais il y aussi un symptôme plus insidieux : la perte de confiance [...] Peur de la mort [...] Peur de l'autre [....]

Face à cela, une communauté de chrétiens, de « confiants » en une parole de vie, ne peut se taire. La différence chrétienne peut-elle aider chacun, qu'il soit croyant ou pas, à vivre cette période difficile et même à en faire une chance ? Nous retenons trois pistes parmi bien d'autres qui pourraient constituer une bonne nouvelle en ces temps incertains.

Il s'agit de rentrer dans une dynamique de **confiance.** Confiance en soi, en l'autre, en Dieu. Confiance au -delà de la peur, au-delà de la mort. Faire confiance, c'est parier sur cette dimension relationnelle qui nous constitue en tant qu'hommes. Sans gommer les oppositions, cette confiance permet d'ouvrir entre personnes de convictions, d'opinions ou d'intérêts différents un entretien vivant, un débat authentique pour servir le bien commun. Il ne s'agit pas de se rassurer en invoquant la patience. Faire confiance ou être « sauvé », c'est accepter une présence mystérieuse qui chemine avec nous. Cela ne supprime aucune épreuve et ne fournit pas de solutions aux maux qui nous assaillent. Cela n'élimine ni la mort ni la contagion.

onen
aun.
e.
orépux
a contagion.
ension, comme le développe le pape François dans

Mais la vie et la politique prennent une autre dimension, comme le développe le pape François dans son encyclique Fratelli tutti (tous frères). Il ne s'agit pas non plus d'être naifs ni bisounours. Construire un avenir commun se fait pas à pas, comme un pacte ou une alliance où l'égalité est un but, pas un donné. Rien n'y est réglé auparavant. Comme dans un contrat - personnel ou social - où les termes sont discutés en amont ; au contraire tout est à faire, dans un dialogue confiant mais parfois rugueux.

Dans l'Ecriture, la dynamique de l'Alliance conduit surtout à nous décentrer, à quitter le souci de soi pour **le souci de l'autre.** Pour cela nous devons faire de la pandémie une occasion pour avancer vers un plus « être avec » ! Sans hésiter à traduire ce geste en des décisions politiques.

L'origine « anthropique » du virus n'est plus à démontrer. En détruisant écosystème et biodiversité , nous avons rendu notre monde hostile. Face à ce rappel douloureux des limites de notre « puissance suffisante » nous rappelons que **nous sommes créés**. Quelqu'un a appelé à la vie tous les individus et toute la création. Tout est lié. Tout vient de Lui et converge vers Lui. Cette vision du cosmos et de l'humanité comme créatures de Dieu propose une transcendance qui fait de tout être vivant non une créature insignifiante ni un être dominateur mais un humble responsable appelé à la solidarité avec les autres et avec la Terre. Nous sommes invités à poursuivre la création au lieu d'épuiser la nature. Ce geste inscrit notre



existence dans la force d'une relation d'amour dont le projet est créateur de vie et source d'espérance.

Face à l'incertitude des temps, nous pouvons mettre en avant la figure de Jésus qui a parié sur l'homme, est venu jusqu'à lui, a aimé les siens jusqu'au bout, éclairant d'un jour nouveau notre condition d'êtres finis, créés et aimés.

Extraits d'une tribune de La Croix de Guy Aurenche, Monique Hébrard et Jean-Pierre Rosa.

Bonnes nouvelles pour le climat



Lucie Pinson reçoit le prix Goldman

pour l'environnement

Le prix Goldman, équivalent du Nobel de l'environnement, a été décerné le 30 novembre à six activistes à travers le monde. Parmi eux : la Nantaise Lucie Pinson, directrice générale de l'ONG Reclaim Finance, distinguée pour avoir poussé des

géants financiers à se désinvestir du charbon.

Si la BNP Paribas, la Société générale, le Crédit agricole ou encore Axa ont décidé de ne plus soutenir la construction de mines et de centrales à charbon, c'est en grande partie grâce à la pugnacité de la Nantaise Lucie Pinson, 35 ans, directrice générale de l'ONG Reclaim Finance.

► <u>Le communiqué de presse de Reclaim Finance</u>

Inaction climatique

Le 19 novembre dernier, le Conseil d'État a pris une décision à la portée historique dans le dossier qui oppose la commune de Grande-Synthe à l'État français pour insuffisance de l'action climatique de la France. Le gouvernement dispose de 3 mois pour justifier que la trajectoire de réduction des émissions de gaz à effet de serre à laquelle il s'est engagé à l'horizon 2030 pourra être respectée. Si les justifications apportées par le gouvernement ne sont pas suffisantes, le Conseil pourra alors faire droit à la requête de la commune de Grande-Synthe et annuler le refus de prendre des mesures supplémentaires permettant de respecter la trajectoire prévue pour atteindre l'objectif de –40 % à horizon 2030 .

► Article du journal Le Monde

La désobéissance civile non violente

Face à l'urgence climatique, une frange importante de la jeunesse a fait le choix de la désobéissance civile et de l'action. Arté nous propose ce passionnant récit, en immersion, d'une mobilisation de la jeunesse sans précédent.

► Le documentaire d'Arté





Le 11 novembre, la Banque européenne d'investissement, composé des représentants des État membres de l'UE, a adopté la feuille de route climatique du groupe pour la période 2021-2025. Exclusion des énergies fossiles des financements de la banque d'ici fin 2021 et augmentation de la part consacrée aux investissements verts, pour atteindre un minimum de 50 % d'ici 2025, même si ceux-ci restent insuffisants.



Agir Pour Le Climat 95

Jean-Michel Vincent, fondateur du comité local du 95 Agir Pour Le Climat, veut favoriser une transition locale efficiente et rapide à travers son organisation **Agir local** avec laquelle il multiplie les projets sur Cergy-Pontoise et alentours. 50 projets locaux efficaces pour réduire de 80% nos émissions de CO2. ► **Agir local**

Noël

« Que les invisibles deviennent visibles »

Loin de son village d'origine, un bébé est né dans une crèche. Il s'appelle Jésus, fils de Marie et de Joseph, charpentier à Nazareth. Un amour de bébé, né dans la campagne, loin de son village, tel un étranger. Les premiers avertis sont les bergers, les sans-grades, méprisés par les gens de la ville...



C'est Noël

Année après année, des femmes et des hommes, des jeunes et des gens plus âgés, manifestent dans les rues, car ils en ont assez de ce monde inhumain... Ils réagissent contre la destruction de la planète...

La pandémie a surgi et personne n'a trouvé comment l'arrêter...

Confinés, qu'avons-nous vu?

Ceux qui sont regardés de haut : les soignants, les balayeurs, les transporteurs, les pompiers, les caissières, les policiers, les livreurs, les agriculteurs, les routiers, les aides à domicile, les enseignants... sont devenus pour un temps des "héros" par applaudissements populaires.

Durant le confinement, certains ont vécu des moments d'anxiété, de peur, de souffrance.

D'autres ont eu le temps de réfléchir et de communiquer. Des idées ont jailli et ont été mises en commun.

Où es-tu déconfiné, Jésus?

Là où, au lieu de claquer la porte, on en ouvre une au "Pas sans toi(t)", où le plus vulnérable devient un citoyen à part entière, n'est plus rejeté, se trouve en présence d'un ami. : « Avant personne ne faisait attention à moi, maintenant on me parle et me porte à manger."...

Là où des personnes qui ne se connaissaient pas ont suppléé les carences de l'État pour fabriquer des masques et des surblouses pour un EHPAD qui en manquait. Elles décident de continuer à se rencontrer.

Là où les enfants se mobilisent pour ramasser les déchets qui polluent parce qu'ils veulent « demain meilleur qu'hier »

Là où des jeunes en équipe rencontrent un copain migrant. Avec lui, ils apprennent à « tracer leur vie » pour un avenir meilleur, et « au-delà des masques, faire tomber les préjugés ».

Là où notre regard change pour faire un monde qui respecte la création voulue par Dieu ; un monde qui favorise les circuits courts en solidarité avec les petits agriculteurs, et les jardins partagés où les compétences sont mises en commun.

Là où des peuples et des États feront de "l'écologie intégrale" une priorité. Ils pourront laisser aux générations futures une planète habitable et belle où les territoires ne deviennent pas des déserts.

Noël, le Dieu de Jésus Christ révèle la dignité de toute personne

Les invisibles sont devenus visibles!

Leurs gestes expriment le service des autres, et souvent la tendresse, pour que reprennent force ceux et celles qui se croient abandonnés. Avec Jésus, ils nous montrent que l'amour des autres nous pousse à aller plus loin que la peur et à croire en l'Espérance.

« Notre civilisation si compétitive et individualiste, avec des rythmes frénétiques de production et de consommation, ses luxes excessifs et ses profits démesurés pour quelques-uns, doit être freinée, se repenser, se régénérer, vous êtes des bâtisseurs indispensables de ce changement inéluctable. Je dirais plus, vous avez une voix qualifiée pour témoigner que cela est possible. Vous connaissez bien les crises et les privations... que vous parvenez à transformer avec pudeur, dignité engagement, effort et solidarité en promesse de vie pour vos familles et vos communautés. » (Pape François Pâques 2020, Lettre aux mouvements populaires)

Comment allons-nous agir pour que ce monde nouveau continue à naître?

Joyeux Noël à tous! ► Message intégral de la mission ouvrière

Avec le CCFD Terre Solidaire

Crèche de Noël

A la demande du Père Etienne, le CCFD de l'Hautil a été sollicité pour faire la crèche de Noël à Jouy le Moutier. Nous avons décoré cette crèche avec les visages de nos partenaires à travers le monde. Nous nous devions de placer " l'humain au cœur de tout " et donc au cœur de la crèche.

Pour le pape François, « d'une manière particulière, depuis ses origines franciscaines, la crèche est une invitation à "sentir" et à "toucher" la pauvreté que le Fils de Dieu a choisie pour lui-même dans son incarnation. Elle est donc, implicitement, un appel à le suivre sur le chemin de l'humilité, de la pauvreté, du dépouillement, qui,



de la mangeoire de Bethléem conduit à la croix. C'est un appel à le rencontrer et à le servir avec miséricorde dans les frères et sœurs les plus nécessiteux. De la crèche, Jésus a proclamé, avec une douce puissance, l'appel à partager avec les plus petits ce chemin vers un monde plus humain et plus fraternel, où personne n'est exclu ni marginalisé. »

Pourquoi ne pas mettre dans la crèche 2020 tous ceux qui nous sont chers, et que nous ne pourrons pas voir ou les exclus de ces fêtes. N'oublions pas le 12 décembre d'y ajouter la lumière de Bethléem, symbole de Paix et d'espérance. ► Lettre apostolique ADMIRABILE SIGNUM du pape François



Une conférence proposée par le CCFD-Terre Solidaire

Tour du Monde des Solidarités

Embarquez à la découverte des partenaires du CCFD-Terre Solidaire. Pour chaque pays, **Méso-Amérique**, **Brésil**, **Inde**, **Birmanie**, **Migrations** et **Syrie**, découvrez le contexte, la stratégie partenariale et les actions menées par nos partenaires.

Un outil clé-en-main pour animer des événements

► Les 6 vidéos

Carême 2021,

Il aura pour thème l'Ecologie Intégrale, « Nous habitons tous la même terre ».

Deux outils seront disponibles pour les équipes CCFD Terre Solidaire, comme pour les paroisses ou services d'Eglise, un cahier d'animations pour les 5 dimanches de Carême et un cahier liturgique.

Un livret spirituel sera également disponible.

Vous êtes intéressés par cette proposition, nous sommes heureux de vous inviter **le samedi 16 janvier en matinée** afin de découvrir la démarche proposée, ainsi que les outils mis à disposition, pour l'éducation et la solidarité internationale.

NOUS HABITONS TOUS LA MÊME MAISON.



Agir ici

Tous ensemble pour un #NoëlSansAmazon!

Réunis ensemble dans un collectif inédit, des personnalités politiques, de la culture, associations environnementales et organisations de solidarité ou de défense des consommateurs, fédérations de commerçants, citoyennes et citoyens s'engagent à un Noël sans Amazon. Dans la période de crise socioéconomique que nous vivons, nous avons besoin d'actes concrets pour soutenir l'emploi local, les commerces de proximité et les acteurs d'un commerce raisonnable.

Cette action #NoëlSansAmazon, **c'est plus qu'une simple pétition!** Parce qu'il y a d'autres solutions, cette année je fête #NoëlSansAmazon



E REJOINS LE MOUVEMEN' sur NoelSansAmazon.fr

C'est d'abord un engagement personnel fort : les signataires s'engagent à n'acheter aucun cadeau

sur Amazon pour Noël. De nombreuses alternatives plus vertueuses et accessibles à tous existent pour des fêtes heureuses.

Les signataires prennent également, chacun à leur niveau, l'engagement de demander ou porter des lois fortes, qui mettent fin à la concurrence déloyale et à l'injustice fiscale dont bénéficient le géant américain aux dépens des commerces physiques et de proximité, et de dire stop au laissez-faire dont beaucoup de nos dirigeants sont aujourd'hui complices.

Toutes celles et tous ceux qui souhaitent un #NoelSansAmazon peuvent rejoindre le mouvement dès maintenant en signant la pétition : www.NoelSansAmazon.fr et la faire connaître ! Le CCFD terre Solidaire est partie-prenante de cette initiative.

► Le communiqué

Agenda

• Fête de la Création

Lundi 14 décembre de 17h30 à 19h, webinaire jeudi le 16 décembre de 20h30 à 22h, webinaire

Assemblée Diocésaine du CCFD 95

Samedi 16 janvier 2021,

Fresques du climat

De janvier à mai,

• Campagne de Carême 2021

Du 17 février au 4 avril 2021,

• Festival des alternatives et fête des 60 ans

Samedi 5 juin.

Cadeaux de Noël éthiques

Alors que le CCFD-Terre Solidaire a rejoint la campagne #NoëlSansAmazon, voici une

alternative équitable et soli-



Vous pourrez y découvrir un grand nombre de produits issus du **commerce équitable**: thé de Noël, jouets en bois pour les enfants, bagagerie et céramiques venues d'ailleurs, carte de vœux pour les fêtes, crèches de Noël, douceurs sucrées... de quoi ravir petits et grands tout en soutenant le CCFD-Terre Solidaire.

▶ Le catalogue

